

DU 9 AU 15 OCTOBRE 2023

PRIX BAYEUX CALVADOS-NORMANDIE

DES CORRESPONDANTS DE GUERRE

30^E
ÉDITION



OPÉRATION « REGARD DES JEUNES DE 15 ANS » : les collégiens ont voté pour la photo d'Adem ALTAN (AFP)

Depuis juillet dernier, de part et d'autre de l'Hexagone et à travers le monde, les professeurs des classes de 3^e travaillent avec leurs élèves sur la sélection des 20 photos de l'AFP dans le cadre de l'opération Regard des jeunes de 15 ans, en partenariat avec le Département du Calvados et Nikon. Ce dispositif, proposé depuis 2008, fête cette année son 15^e anniversaire ; depuis sa création, **il a sensibilisé plus de 115 000 collégiens** à l'actualité internationale, aux médias et au travail de reporter-photographe.

Cette année, un nouveau record de participation a été battu avec près de **16 500 votants à travers toute la France mais aussi à l'international !**

La photo n°20 prise à Kahramanmaras en Turquie par **Adem ALTAN pour l'AFP** a remporté la majorité des votes avec **17,58 % des voix (2900 votes)**. Un cliché pris le 7 février 2023 et qui montre un homme, Mesut Hancer, tenant la main d'Irmak, sa fille de 15 ans tuée dans le séisme de magnitude 7,8 qui avait secoué la veille le sud-est de la Turquie et la Syrie.

Adem ALTAN, pour l'AFP, remporte ainsi l'opération Regard des jeunes de 15 ans 2023



L'homme en veste orange est comme pétrifié au milieu du tumulte, de la pluie et du froid glacial. Devant cet immeuble effondré à l'épicentre du séisme, il tient une main dans la sienne. « *Prends des photos de mon enfant* », murmure-t-il au photographe de l'AFP Adem Altan. Le chagrin infini du boulanger Mesut Hancer auprès du corps sans vie d'Irmak, sa fille de 15 ans, symbolisera à la Une de journaux du monde entier la tragédie des victimes du séisme qui a frappé le sud-est de la Turquie et la Syrie voisine le 6 février 2023, faisant plus de 50 000 morts. « **J'étais tellement touché à ce moment-là. J'avais les larmes aux yeux. Je me disais sans cesse, "Mon dieu, c'est une douleur insupportable",** » raconte Adem Altan.

Les jeunes auront également été marqués cette année, comme l'an passé, par la **guerre en Ukraine** : la photo d'Arès MESSINIS arrive en seconde position avec 14,71 % des votes (2426 votes)

8 mars 2023 – Près de Bakhmout, Ukraine

Un soldat ukrainien se met à couvert dans une tranchée, lors de bombardements près d'une pièce d'artillerie de 105 mm.



La photo de Loïc VENANCE ferme le podium avec 11,26 % des votes (1857 votes)

15 mars 2023 – Nantes, France

Un manifestant se protège des gaz lacrymogènes avec un parapluie lors d'un défilé contre la réforme des retraites voulue par le gouvernement.



Si le but du dispositif est de permettre à chaque élève de 3^e de se pencher sur l'actualité à travers le monde, il est aussi et surtout de prendre le pouls d'une génération qui fera la démocratie de demain, garante de la liberté !

A propos de Regard des jeunes de 15 ans

Le principe ? À partir d'une sélection de photographies sur l'actualité internationale de ces 12 derniers mois, réalisée par l'AFP (Agence France-Presse), les classes de 3^e votent pour la photo qui symbolise pour elles le monde d'aujourd'hui. En parallèle de nombreuses autres actions scolaires, c'est notamment au travers de ce dispositif, mis en place en partenariat avec le Département du Calvados, Nikon et l'AFP, que le Prix Bayeux Calvados-Normandie se tourne vers les élèves du secondaire. Un véritable regard croisé !

DÉTAIL DE LA PARTICIPATION :

734 classes, soit 16 493 élèves, ont pris part au vote.

En métropole, des établissements de 63 départements ont participé, liste ci-dessous :

Ain, Alpes-de-Haute-Provence, Alpes-Maritimes, Aveyron, Calvados, Charente, Charente-Maritime, Cher, Corrèze, Côte-d'Or, Côtes-d'Armor, Creuse, Dordogne, Drôme, Eure, Finistère, Gard, Haute-Garonne, Gers, Gironde, Ille-et-Vilaine, Indre-et-Loire, Isère, Jura, Landes, Loir-et-Cher, Loire, Loire-Atlantique, Loiret, Lot, Maine-et-Loire, Manche, Mayenne, Meurthe-et-Moselle, Meuse, Morbihan, Nord, Oise, Orne, Pas-de-Calais, Puy-de-Dôme, Hautes-Pyrénées, Rhône, Haute-Saône, Saône-et-Loire, Sarthe, Haute-Savoie, Seine-Maritime, Seine-et-Marne, Yvelines, Deux-Sèvres, Somme, Tarn, Vaucluse, Vendée, Vienne, Haute-Vienne, Vosges, Yonne, Essonne, Hauts-de-Seine, Seine-Saint-Denis, Val-d'Oise.

Dans le Calvados : 5 102 votes et 220 classes (67 établissements dont 65 collèges, la MFR de Balleroy et un groupe de jeunes de la Maison Départementale de l'Enfance et de la famille)

Au-delà de la métropole : des établissements de Nouvelle-Calédonie et de Martinique ont participé.

À l'étranger : Allemagne, Grèce, Italie, Liban*, Lituanie, Maroc*, Roumanie*, Sénégal, Tunisie.

* nouveaux pays